
XXV ANOS DE ENCUENTROS DE HISTORIADORES 
DEL VALLE DEL HENARES

Francisco Viana Gil

En 1987 tomó posesión la nueva Junta de Gobierno de la IEECC, de la que fui 
nombrado secretario, cargo que he desempañado hasta el 31 de enero de 2012, con un 
paréntesis de 1989 al 1993, unos de sus objetivos era la publicación de la revista de la 
IEECC «Anales Complutenses», los Anales Complutenses, trascripción de manus
crito, hoy agotado y muy buscado por los amantes de la historia de Alcalá. En 1988 
Arquitectura del siglo de Oro del Dr. Málaga Galíndez, 1994 Arquitectura con
ventual de la Dra. Carmen Román Pastor y otras publicaciones de gran relieve para la 
ciudad y la posibilidad de organizar unos Encuentros de Historiadores.

Rondaba la idea de organizar un congreso de historiadores a nivel nacional. 
No encontramos apoyo suficiente para este evento y quedó archivada la idea.

La Junta no se dio por satisfecha y sacó otra idea, organizar unos Encuentros 
de Historiadores del Valle del Henares

Se maduró la idea y la posibilidad de llevarlos a cabo. Para ello debía contar con 
infraestructura y medios suficientes.

En la Asamblea Nacional de la CECEE celebrada en Avila en septiembre 
1987, comenté con el representante de la Institución «Marqués de Santillana» de la 
Diputación de Guadalajara la posibilidad de llevarla a cabo entre ambas Instituciones. 
Como no podía ser de otra forma, acogió la idea con entusiasmo y quedamos en comu
nicar nuestra conversación a los respetivos Presidentes. El resultado no se hizo esperar 
y fruto de esto fue la reunión de los representantes de ambas Instituciones en Guada
lajara. Se les expuso la idea, la forma de llevarla a cabo, en una palabra, el formato que 
había previsto la IEECC para el evento, fue aceptado sin reservas por todos.

El encuentro fue fructífero y de él salió el Comité Ejecutivo, que se dedicaría a 
trabajar para concretar todos los aspectos del evento.

13



El Comité creyó muy oportuno invitar a la participación al «Centro de Estudios 
Seguntinos» de Sigüenza, cuna del Henares, que inmediatamente se unió a estos 
Encuentros.

En noviembre de 1988 se decidió celebrar el I Encuentro en la Ciudad de Gua- 
dalajara. Tenían la infraestructura suficiente para ello. Los Encuentros se celebrarían 
cada dos años alternando Guadalaj ara y Alcalá de Henares como sede de su realización.

Días de ilusión, nervios, incertidumbre, .... Se consiguió implicar a personafida- 
des del mundo de la cultura, de la política, todos cuantos pudiesen aportar algo, aun
que sólo fuese su nombre y presencia, como se atestigua en el Comité de Honor que se 
formó.

COMITÉ DE HONOR DEL I ENCUENTRO

Excmo. Sr. D. Francisco TOMEY GOMEZ. Presidente de la Inst «Marqués de Santi- 
llana».
limo. Sr. D. Ramón GONZALEZ NAVARRO- Presidente de la Ins. de Estudios Com
plutenses.
Excmo. Sr. D. Francisco J. DAVARA RODRIGUEZ. Presidente Centro Estudios 
Seguntinos.

Nobleza afincada de alguna manera al Valle de Henares:

Excma. Sra. Da Victoria Eugenia FERNANDEZ DE CORDOBA. Duquesa de Medi- 
naceli.
Excmo. Sr. D. Jesús AGUIRRE. Duque de Alba.
Excmo. Sr. D. Joaquín SAENZ-MESSIA JIMENEZ. Conde de Humanes.

Personalidades del mundo de la Cultura:

Excmo. Sr. D. Antonio RUMEU DE ARMAS. Director de la Real Academia de la His
toria.
Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Jesús PLA GANDIA. Obispo de la Diócesis Sigüenza-Gua- 
dalajara.
Excmo. Sr. D. Manuel GALA MUÑOZ. Rector Magnífico de la Universidad de Alca
lá.
limo. Sr. D. Enrique TRILLAS RUIZ. Catedrático de la Universidad Politécnica de 
Madrid.
limo. Sr. D. Juan Pablo FUSI AIZPURUA. Director de la Biblioteca Nacional.
limo. Sr. D. Luís SUAREZ FERNANDEZ. Catedrático de la Universidad Autónoma 
de Madrid.
lima. Sra. Da. Carmen CRESPO NOGUEIRA. Directora del Archivo Histórico 
Nacional.
limo. Sr. D. Emilio MUÑOZ. Presidente del C.S.I.C.
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Implicación del mundo de la industria:
limo. Sr. D. Julián TRINCADO SETTER. Presidente de Unión Eléctrica-Fenosa (Cen
tral Nuclear de Trillo).

COMITE EJECUTIVO

D. Olegario GARCÍA RODRÍGUEZ. Institución Marqués de Santillana.
D. Antonio HERRERA CASADO. Institución Marqués de Santillana.
D. José Ramón LÓPEZ DE LOS MOZOS. Institución Marqués de Santillana.
D. Juan Antonio MARTÍNEZ GOMEZ-GORDO. Centro de Estudios Seguntinos. 
Da. Esperanza ELIGES MARCHAMALO. Institución de Estudios Complutenses. 
D. Antonio MARCHAMALO SÁNCHEZ. Institución de Estudios Complutenses. 
D. Miguel MARCHAMALO MAÍN. Institución de Estudios Complutenses.
D. Isidoro SOPEÑA ALCORLO. Institución de Estudios Complutenses.
D. Francisco VIANA GIL. Institución de Estudios Complutenses.
Da. Eloísa ZAMORANO RODRÍGUEZ. Institución de Estudios Complutenses.

Como anécdota de estos esfner^os señalaré la ocurrida con D. Camilo José Cela. Por esas 
fechas vivía en un chalet cedido por la Diputación Provincial de Guadalajara, el Diputado creyó muy 
acertadamente que la lección inauguralpodía darla Camilo José Cela por lo que nos dirigimos a él soli
citando tal acuerdo y, cual no sería nuestra sorpresa e indignación, que le encantó la idea pero su caché 
deberíamos contratarlo con su secretaria. Precio desorbitante para nuestra economía 400.000 Pts., del 
año 1988, (ya nos hacía un descuento) por supuesto se quedó con las ganas de cobrar y nos «busca
mos la vida» con otro conferenciante.

Hemos buscado a personalidades del mundo de la cultura y la enseñanza, que a 
lo largo de estos XII Encuentros nos han deleitado con sus conferencias de inaugu
ración. A todos los que nos dirigimos en los años sucesivos se sintieron muy halaga
dos por haber sido elegidos para tal acto. Algunos de ellos haciendo un gran esfuerzo 
para poder atender nuestra petición.

Estas personalidades han sido:
I Encuentro D. Luís Suárez Fernández. Catedrático de la Universidad Autónoma 

de Madrid.. «Humanismoy Penaamiento en el 8. ATÓ».
II Encuentro D. Emilio Mitre Fernández. Catedrático de Historia Medieval de la 

Universidad Complutense de Madrid. «Guadalajara 1390: «Unas Cortes para una 
crisis política».

III Encuentro D. Francisco Javier García Gutiérrez. Profesor de la Escuela Uni
versitaria Cardenal Cisneros de Alcalá de Henares. «Reflexiones en torno al Quinto 
Centenaño».

IV Encuentro D. Santiago Aguadé Nieto. Catedrático de Historia Medieval de la 
Universidad de Alcalá. «Dos orígenes de la Universidad de Adcalá en la coyuntura cultu
ral de la baja Edad Media Castellana».



V Encuentro D. Guillermo Cor tazar. Diputado Nacional. «La familia Figueroa en el 
Valle del Henares, S. XIX-XX».

VI Encuentro D. Antonio Sastre. Catedrático de Ciencias Medio Ambientales de la 
Universidad de Alcalá. «Las aguas subterráneas en la cuenca del Henares».

VII Encuentro D. Arsenio Lope Huerta. Abogado y economista de Alcalá. «La mujer 
en el S. XVI: Andrea de Cervantes a Teresa de Jesús».

VIII Encuentro D. Manuel Pintado Lorca. Catedrático de Biología Vegetal de la Uni
versidad de Alcalá. «La quimera de las ciudades sostenibles».

IX Encuentro D. Pedro Lavado Paradinas. Técnico del Ministerio de Cultura. 
«Sigílenla mudejar: Huellas bispano-musulmanas en la arquitectura medieval seguntina».

X Encuentro D. Luís García Gutiérrez. Canónigo de la Magistral Catedral. Aca
démico de la Pontificia de San Dámaso. «Fray Cirilo Alameda y Brea: un arzobispo 

fernandino en la Corte de Isabel II».
XI Encuentro D. Pablo Martín Prieto. Ganador del premio Ciudad de Guadalaja- 

ra, «Las Fueros de Guadalajara: Un estado de la cuestión».
XII Encuentro D. Manuel Vicente Sánchez Moltó, Cronista Oficial de la Ciudad de 

Alcalá de Henares, «Imaginería festiva del Corpus en el Valle del Henares: los gigantes y la 
tarasca».

XIII Encuentro D. Francisco Viana Gil, «25 años de Encuentros de Historiadores del Valle 
del Henares».

(En esta ocasión he sido yo el invitado a contarles lo que han sido estos encuen
tros, puesto que los he vivido en primera persona, junto con José Ramón López de los 
Mozos).

Después de leer estos nombres no es necesario abundar en la categoría de sus 
conferencias. Publicadas en las correspondientes ACTAS.

VOLVAMOS A LOS ENCUENTROS

El I Encuentro noviembre de 1988. Se hizo la convocatoria y a esta llamada 
acudieron 69 trabajos y 664 páginas en las Actas, de investigación, todos ellos inéditos 
y del ámbito del Valle del Henares, como era la condición de la convocatoria. El éxito 
estaba asegurado. Todo salió según lo previsto y el colofón fue la clausura en el Para
dor del «Castillo de los obispos de Sigüenza».

Para tal evento RENFE colaboró con la puesta en marcha de un tren especial, 
para el traslado de los participantes y acompañantes, Madrid-Alcalá- Sigüenza y regre
so. Billetes de cortoncillo e impresos para la ocasión. Visita guiada a la ciudad.

El II Encuentro 1990 se celebró en Alcalá de Henares con una participación de 
76 trabajos y 830 páginas en las Actas. La clausura se celebró en Sigüenza en el Casti
llo de los Obispos de Sigüenza, (Parador Nacional). Viaje en el Tren del Doncel. 
Visita y concierto de órgano en la catedral.
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El III Encuentro 1992 se celebró en Guadalajara con una participación de 61 
trabajos con 830 páginas en las Actas. La clausura se celebró con una visita a Guada
lajara monumental.

El IV Encuentro 1994 en Alcalá de Henares con una participación de 63 tra
bajos y 775 páginas en las Actas. La clausura se celebró con una visita la ciudad de 
Alcalá de Henares.

El V Encuentro 1996 se celebró en Guadalajara con una participación de 54 
trabajos con 704 páginas. La clausura se celebró con una visita al monasterio de 
Lupiana e iglesia de Valdeavellano, transporte en autocar desde Guadalajara.

El VI Encuentro 1998 se celebró en Alcalá de Henares con una participación 
de 53 trabajos y 766 páginas. La clausura se celebró con una visita a los museos de 
Alcalá de Henares.

El VII Encuentro 2001 se celebró en Guadalajara con una participación de 44 
trabajos con 768 páginas. Este Encuentro tuvo que ser aplazado hasta el mes de abril 
de 2001, puesto que la participación a fecha de noviembre de 2000 no era la suficiente 
para poder celebrar el Encuentro. La clausura se celebró con una visita a Brihuega, 
transporte en autocar desde Guadalajara.

Hasta este Encuentro el Comité Ejecutivo contó con la ayuda de azafatas, que 
fueron suprimidas, el motivo fue que el presupuesto no daba para este gasto, por otra 
parte poco significativo.

El VIII Encuentro 2002 vuelve a Alcalá de Henares con una participación de 
29 trabajos y 604 páginas. La clausura se celebró con una visita a la ciudad de Alca
lá de Henares. Al celebrarse en Alcalá de Henares, algunos miembros de la Junta de 
Gobierno de la IEECC se ofrecieron como guías, con lo cual se ahorraban unos euros.

El IX Encuentro 2004 se celebró en Guadalajara con una participación de 40 
trabajos con 800 páginas. La clausura se celebró con una visita a Mondéjar para lo cual 
se fletó un autocar con salida desde Guadalajara.

El X Encuentro 2006 se celebró en Alcalá de Henares con una participación de 
42 trabajos y 816 páginas. La clausura se celebró con una visita a «Alcalá romana» y 
la Exposición «Civilizaciones».

El XI Encuentro 2008 se celebró en la Ciudad de Guadalajara con una partici
pación de 47 trabajos y 982 páginas. La clausura se celebró con una visita a distintos 
pueblos: Peñalver, Fuentelahiguera, etc de Guadalajara.

El XII Encuentro 2010 se celebró en la Ciudad de Alcalá de Henares con una 
participación de 49 trabajos y 945 páginas. La clausura se celebró con una visita guiada 
a Loeches y Santorcaz.

XIII Encuentro 2012 se celebra en Guadalajara con una participación 44 de 
trabajos, con un total de 646 páginas. La clausura se realizará con una visita guiada 
a la ciudad.

El reto estaba en el aire, había que dar continuidad a este I Encuentro en edi
ciones sucesivas.

El Comité Ejecutivo se ha ido renovando, como no podía ser de otra forma.
A este respecto tenemos la estadística que ha sido la siguiente:
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I Encuentro hubo un Comité de Honor formado por 15 personalidades.
Un Comité Ejecutivo con 10 miembros.

II Encuentro, Comité de Honor formado por 8 personalidades.
Comité Ejecutivo formado por 7 (6) miembros.

III Encuentro a partir de este Encuentro se suprime el Comité de Honor, no era operativo.
Comité Ejecutivo formado por 10.

IV Encuentro Comité Ejecutivo formado por 9 (6).
V Encuentro Comité Ejecutivo formado por 6 (4).
VI Encuentro Comité Ejecutivo formado por 7 (5).
VII Encuentro Comité Ejecutivo formado por 6 (5).
VIII Encuentro Comité Ejecutivo formado por 6 (5).
IX Encuentro Comité Ejecutivo formado por 5 (4).
X Encuentro Comité Ejecutivo formado por 5 (4).
XI Encuentro Comité Ejecutivo formado por 6 (4).
XII Encuentro Comité Ejecutivo formado por 7 (3).
XIII Encuentro Comité Ejecutivo formado por 5.

De los pioneros en estos afanes quedamos dos: José Ramón López de los 
Mozos y Francisco Viana Gil.

Muchos años han pasado pero les puedo asegurar que la ilusión es la misma que 
la del año 1988.

Como es natural y humano se han cometido aciertos y errores, sin falsa modes
tia abundan los aciertos y escasean los errores.

En la edición de las Actas de los respectivos Encuentros se repite una frase, que 
no es del Comité Ejecutivo de turno, es de los que han prologado las respectivas Actas:

«Estos Encuentros fueron posibles gracias al trabajo y colaboración desin
teresada de su Comité Ejecutivo.»

No me gustaría pecar de inmodestia, o al menos que así se me interpretara, y por 
ello vienen a mi memoria las palabras pronunciadas por nuestro recordado amigo Ino
cencio Simón de Velasco, ya fallecido, decano del Ilustre Colegio de Abogados de 
Alcalá, cuando le otorgaron la distinción de la medalla de San Raimundo de Peñafort 
como premio a sus muchos méritos: En la introducción de su discurso de agradeci
miento, entre otras cosas dijo « No voy a caer en el tópico y en fondo hipócrita de decir que no 
merezco tal distinción, que es fruto de la amabilidad y benevolencia etc, etc..... es un premio mereci
do, puesto que, si así, NO se considera, estamos tratando de poco inteligentes a los que lo han conce
dido, si no lo merece el galardonado no se le da, pero el galardonado debe sentir 
que se le premia su trabajo y dedicación etc, etc,».

En esta ocasión no hay galardón ni premio, ni medallas, pero no sería justo, por 
mi parte, no reconocer el trabajo, la entrega y desvelos del Comité Ejecutivo de turno.

Uno de los problemas que se plantearon fue la financiación: impresión de las 
Actas. Guadalajara lo tenía solucionado puesto que la Ins. Marqués de Santillana era un 
organismo de Cultura dependiente de la Diputación Provincial.

Sigüenza no podía comprometerse a la edición, no tiene medios económicos 
ya que como la IEECC depende de los socios y de alguna subvención de otros orga- 
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mismos y de Alcalá dependíamos exclusivamente de las cuotas de miembros de la 
IEECC.

A este respecto hay una fecha clave 4 de diciembre de 1988 Acto conmemora
tivo del II Centenario de la reedificación de la Puerta de Madrid por el Cardenal Loren- 
zana, el que les habla aprovecha la ocasión, que el Henares pasa por Alcalá; y des
pués del acto de esta efemérides en la Puerta de Madrid, habla con el Alcalde de Alca
lá de Henares y le sugiere que el Ayuntamiento adquiera el compromiso de financiar los 
Encuentros que se celebren en Alcalá. Que serán cada cuatro años.

El Alcalde estima, muy acertadamente, que es un evento importante para la ciu
dad y se compromete a que «durante su mandato», el Ayuntamiento correrá con el gasto 
correspondiente.

Como se dice «ha creado jurisprudencia» y hasta la fecha viene cumpliendo con este 
compromiso, a veces con alguna dificultad, otras por otros motivos, pero la realidad es 
que el Ayuntamiento de Alcalá ha respondido adecuadamente a nuestra petición.

Gracias al Ayuntamiento de Alcalá y la Diputación Provincial de Guadalajara por 
dar el justo valor de estos Encuentros de Historiadores.

Entre las entidades que ha colaborado en todos los Encuentros ha sido: El 
TEAR con sus regalos de la época romana.

Museo Arqueológico Regional de Madrid con la cesión de sus instalaciones para 
la celebración del los respectivos encuentros celebrados en Alcalá de Henares.

Concejalía de Turismo del Ayunt, de Alcalá con sus autocares y guías para las 
visitas realizadas.

Universidad de Alcalá.
Ayuntamiento de Guadalajara.

Algo que nos ha causado gran sorpresa y no hemos podido dar una explicación 
a la lista de colaboradores ha sido la actitud de:

Comunidad de Madrid buenas palabras y nada de nada.
Cajamadrid lo mismo
Ayuntamiento de Azuqueca de Henares, cuando pasaba el evento nos decí

an que para el próximo contásemos con ellos, paro esa colaboración nunca llegó.
Al igual que el Ayuntamiento de Torrejón de Ardoz.
Si tengo que decir que en unos u otros han colaborado los Ayuntamientos del 

Valle del Henares: Sigüenza, Humanes de Mohernando, Alovera, San Fernando 
de Henares, Mejorada del Campo.

En cuanto a las entidades que han colaborado es mas extensa, aunque en menor 
cuantía que las citadas, darles las gracias una vez mas y no citarlas por el temor de dejar 
alguna en el tintero.

Durante estos 25 años de celebración de Encuentro de Historiadores se 
han presentado 627 trabajos con un total de 9.527 páginas de estudios e inves
tigaciones sobre nuestro acervo cultural en todas las ramas del saber histórico.

19



Los investigadores que han participado en los XIII han sido: José Ramón López 
de los Mozos, Evangelina Muñoz Santos, José Luís Barrio Moya, Juan José Pra- 
dillo y Esteban. Premio a la fidelidad. Gracias por vuestra constancia.

Y como premio al número de trabajos presentados al incansable investi
gador y alma de estos Encuentros, José Ramón López de los Mozos. Gracias una 
vez mas.

Trabajos que sin duda han servido para que otros investigadores hayan profun
dizado más en estos y otros aspectos. Seguramente han servido como guía a tesis doc
torales de los nuevos doctorandos. En una palabra creemos que hemos desarrollado 
una gran labor en pro de la Historia, Arte y Cultura, etc, en una palabra del acervo cul
tural del Valle del Henares.

Estos logros no son fruto de una persona, ni de una Institución, por el contra
rio son fruto del trabajo y entrega de varias entidades y personas que han puesto todo 
su saber y entender al servicio de la comunidad y de los investigadores. No debemos 
citar nombres propios porque seguramente dejaríamos alguno en el olvido, y sería un 
fallo tremendo, por el contrario si hemos citado a las entidades, que como todos saben, 
han propiciado que estos encuentros se lleven a cabo puntualmente.

Como anécdota curiosa pero no por ello menos importante, es la que ocurrió cuando celebramos 
elprimer encuentro. Recordar que la clausura se hi^o en Sigílenla, para la cual fletamos un tren espe
cial «El Doncel» con billetes de época. Durante el viaje de ida se me encomendó repartir las Actas a 
los ilustres invitados y a los miembros del Comité de Honor del Encuentro. Al entregárselas al Direc
tor de la Real Academia de la Historia Dtr. D. Antonio Romeu de Armas, me dice «. Estas actas 
¿de que congreso son?, a lo que le respondo, «son del I Encuentro que acabamos de realizar estos días 
en Guadalajaray cuya clausura vamos a llevar a cabo en Sigílenla». No daba crédito a mis palabras 
puesto que era impensable que al finalizar un encuentro, congreso, se entregasen las actas, era cos
tumbre entregarlas a los seis meses. Un reto que nos propusimos en la organización y que hasta lafecha 
hemos cumplido, no sin grandes sobresaltos e incluso noches en vela en las imprentas para cumplir con 
lo prometido. En alguna ocasión hemos tenido que entregar actas sin encuadernar adecuadamente, pero 
las hemos entregado. Espero que esta norma se siga cumpliendo en lo sucesivo.

Una de las anécdotas sobre estos lances fue la ocurrida en el X Encuentro, celebrado en Alca
lá. Las Actas se encuadernaron en Ayuqueca de Henares. Eljueves por la tarde llamamos y nos ase
guran que el viernes nos las sirven. El viernes a las 5 de la tarde como no han llegado llamo por telé
fono a la encuadernación y no contesta nadie, después de muchas llamadas tomo la decisión de perso
narme en Azuqueca de Henares, no sabía donde estaba el taller, sabía la zpna poco mas o menos. A 
las 10 de la noche consigo dar con los de la encuadernación, se pueden imaginar mi estado de ánimo. 
El sábado cierran todos los talleres. La explicación que me dan es que «han hecho huelga los obreros 
y por eso no las han servido». Tras largos debates y mucho enfado por mi parte, consigo que me den 
unos 60 ejemplares que son los que se repartirían el día de la clausura.

Como ven no es un camino de rosas, pero merece la pena apostar por estos 
Encuentros de Historiadores.

Por supuesto, esto queda como anécdota, no se tiene en cuenta para la organi
zación del próximo, en la que ya se está pensando, para corregir errores y no dormirse 
en los laureles, en este caso no los hay.
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Como resumen de lo anteriormente expuesto les doy unos datos muy simplifi
cados de lo que han sido estos Encuentros y que han quedado reflejados en las corres
pondientes Actas.

I 
1988

II
1990

III
1992

IV
1994

V 
1996

VI
1998

VII
2001

VIII
2002

IX
2004

X
2006

XI
2008

XII
2010

XIII
2012

TOT

TRAS 92 91 66 72 64 63 52 30 45 48 54 56 44 783

PART 88 74 61 69 59 57 49 28 43 44 48 48 44 712

PÁG

INVE

664 830 830 776 704 766 768 604 800 816 982 946 646 10.134

293

He de resaltar que no conozco otro encuentro de Historiadores con más anti
güedad que los nuestros, son 25 años de constancia.

Si que nos superan en número de encuentros celebrados: XVII Coloquio de His
toria Canario — Americana.

El XVI Congreso de Historiadores Latinoamericanistas de San Fernando Cádiz 
Pero ninguno de ellos llega a los 25 años de pervivencia.

Y como colofón a esta charla me van a permitir que les lea la Presentación que 
el Comité Ejecutivo diseñó para las Actas del I Encuentro. Es una página densa en ideas 
y contenidos, fruto de la reflexión del Comité Ejecutivo, quizá un poco barroca en su 
presentación, pero muy acertada con lo que se pretendía en estos Encuentros.

PRESENTACIÓN

El crecimiento del contingente humano universitario que se viene produciendo 
en los últimos veinte años en España está originando grandes avances historiográficos 
que piden a voces cauces para desarrollarse más allá de sus demarcaciones científicas. 
En nuestro ente geográfico, la creación de la Universidad de Alcalá en Henares, conti
nuadora después de un lapso temporal, de las tradiciones de la Cisneriana Complutense, 
acercó la realidad humanística a su entorno, despertando ilusiones, aglutinando esfuer
zos y procurando con su actitud histórica arropar las iniciativas venidas del exterior o 
fomentar el desarrollo de Instituciones que nacieron dentro de su área de influencia, al 
amparo de su sombra protectora, «tesaurizando» con ello el territorio vital de su asen
tamiento.

Esto no quiere decir que todos estos movimientos, unos surgidos en la distancia 
histórica y otros, últimamente, de la floración de estudios científicos abroquelados tras 
el escudo de las nuevas corrientes humanistas, no hayan sido también fomentados, 
antes y ahora, por organismos estatales (Diputaciones, Ayuntamientos) o por las pro
pias Instituciones de carácter privado que fueron naciendo como consecuencia de la 
necesidad vital del hombre de «cooperativizar» sus esfuerzos comunes.
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A estos elementos hay que añadir con alegría y entusiástica bienvenida algo que 
ha terminado de homogeneizar y dar cuerpo al conjunto de esfuerzos desarrollados. 
Nos estamos refiriendo a la Industria, como motor económico, en sus dos vertientes: 
generadora de empleo y patrocinadora de empresas editoriales, o de otro tipo, que 
coadyuvan a que la base de conocimiento histórico de nuestro país se intensifique 
definitivamente para ver si somos capaces de hacer realidad perceptible la verdadera 
historia de España.

A todo este conjunto de fuerzas, de intenciones, nosotros, y con ello nos referi
mos a las tres Instituciones (Institución de Estudios Complutenses, Institución Mar
qués de Santillana y Centro de Estudios Seguntinos), hemos puesto o creado la ocasión 
y sobre todo la especificidad del concepto geográfico del Valle del Henares, que ha 
nacido de ese otro concepto empresarial, bien nacido, pero más pequeño, del «corredor 
del Henares». La idea de «corredor» es algo urbano que define una actividad industrial 
simada al borde de una vía de comunicación. Sin embargo, la definición de Valle repre
senta el concepto de naturaleza presidiendo el quehacer diario de las gentes que lo habi
tan. Su pluralidad de enfoques, sus propias y distintas dificultades, obviando obstáculos 
administrativos que intentan separar una realidad de conjunto geográfico que viene 
definido por las leyes naturales. Nosotros sólo hemos puesto nuestra intención mani
fiesta de potenciar la idea de Valle como conjunto histórico y cultural. Un valle que se 
pobló en épocas precedentes por hombres y mujeres cuyo ser histórico vino marcado 
por el curso del río, el río que le da nombre, y que en esta hora nos permite ser fisca
les de su historia y herederos de su devenir vital.

Todos estos pensamientos tan hermosos, tan reales, teñidos de esa esperanza de 
prosperidad para todos, fueron los que nos lanzaron a la aventura de reunir en unos 
días de intenso trabajo a un grupo de investigadores para contarse los unos a los otros, 
y nosotros para ser testigos de ello, los resultados de sus investigaciones. La Arqueolo
gía, el Arte, la Emografía, la Bibliografía, la Psico-biografía y el Folklore, con la His
toria, estarán estos días presentes como lo están en las páginas de este libro que se os 
ofrece como el fruto cosechado en las eras intelectuales y recogido en este volumen.

Esta triada de Instituciones responsables a partes iguales de este I Encuentro 
quiere dar las gracias a la Diputación Provincial de Guadalajara, Excelentísimo Ayun
tamiento Alcalá de Henares que nos acogieron desde el primer momento con la segu
ridad de alentar un esfuerzo digno de una buena causa. A la Universidad de Alcalá, que 
depositó en nosotros la confianza de afrontar con ilusión la tarea de desarrollar una 
función complementaria, formando un todo con ella y dando salida a caudales reteni
dos por exceso de oferta. A Unión Eléctrica-Fenosa, que nunca será más cierto que 
ahora, el hecho de dar luz, resplandor, fulgor con caracteres de eternidad a través de las 
páginas de este libro subvencionado con generosidad, que permite perpetuar nuestros 
trabajos. Otras Instituciones y Empresas: Ayuntamiento de Sigüenza, La Caja Provin
cial de Guadalajara, Tear, Interclisa-Cariar, S. A., Fibras Minerales de Alcalá y el Para
dor Nacional «Castillo de los Obispos» de Sigüenza, junto a Renfe, han conseguido que 
este Encuentro haya tenido a su alrededor el adorno, el bello receptáculo, la guirnalda, 
tal vez la púrpura del éxito que se ha producido por el carácter simbiótico de reunir 
muchas individualidades y ofrecer a los protagonistas, los verdaderos protagonistas, los
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investigadores, una tribuna, su palestra particular, donde al menos, durante unos minu
tos, puedan enseñarnos a todos el magisterio de sus investigaciones y afanes como pico 
de montaña que emerge de la bruma que esconde la mole enorme del trabajo hecho en 
silencio, sin gratificación posible, realizado en archivos y bibliotecas. A ellos vaya nues
tro reconocimiento y homenaje.

Espero no haberles cansado demasiado contándoles el devenir de estos Encuentros. 
Muchas gracias
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